

PREVENCIÓN DE CÁNCER Y SOLCA

Esta muy clara la posición de SOLCA en el contexto del sistema de salud del Ecuador. Después de 50 años de ardua labor de lucha contra el Cáncer. Se han creado hospitales y centros de atención con una complejidad mayor o menor pero con un gran impacto benéfico en sus comunidades al punto de ser el referente casi único cuando hablamos de abordaje integral al tema de Cáncer en nuestro país.

Es importante que toda esta inmensidad de recursos dispersos a lo largo y ancho del país funcionen como un sistema integrado con estrategias y posturas comunes en relación a todos los aspectos del espectro de la Lucha contra el Cáncer. Es importante reconocer que a pesar del gran esfuerzo realizado y a los inmensos logros obtenidos casi nada hemos hecho con respecto al tema de Prevención.

Debemos entender por prevención el conjunto de acciones que tomamos tendientes a separar al ser humano de los factores o agentes externos conocidos que inducen la enfermedad. La Detección Precoz es importante pero ya es una acción secundaria una vez adquirida la enfermedad y solo apunta a disminuir los efectos en el paciente y en la comunidad. Se puede decir que el 75% de los casos de cáncer en el mundo están relacionados con agentes externos diversos como: radiaciones solares, agentes infecciosos diversos, agentes químicos presentes en los procesos agrícolas e industriales, radiaciones electromagnéticas y otros. ¿Qué estamos haciendo para separar a los seres humanos de nuestras comunidades de lo antes mencionado?.

Debemos llegar a un consenso casa adentro para elaborar una estrategia común y posteriormente conseguir el apoyo político de la autoridades seccionales y nacionales e implementar regulaciones y prácticas que nos garanticen un medio ambiente seguro, una población informada y la capacidad técnica de vigilar que las regulaciones se cumplan. Solo después de esto podremos decir que estamos haciendo Prevención primaria de cáncer. Propongo que en el próximo Congreso Nacional de Oncología, a realizarse en Guayaquil en el mes de noviembre, hagamos un foro sobre la posibilidad de desarrollar una estrategia nacional común integrada en un Sistema Nacional de Prevención de Cáncer, en el cual los médicos y directivos de SOLCA de todo el país podamos conversar sobre lo que es posible hacer en este aspecto.

Propongo simplemente varios temas y cualquier otro es bienvenido:

- Campañas permanentes de información a médicos generales y a la población.
- Programa Nacional de Detección Oportuna de Cáncer.
- Sistema de medición permanente de la intensidad de Radiación Solar e incorporar esta información en los pronósticos del tiempo.
- Sistema de prevención contra agentes infecciosos relacionados con cáncer como:
 - Virus Hepatitis B y C y Cáncer de Hígado.
 - Virus de Papiloma Humano y Cáncer de Cérvix Uterino y Orofaringeo, vacunación para HPV, si o no?.
 - Virus de Epstein Barr y Leucemias y Linfomas.
 - Aflatoxinas y Cáncer de Hígado.
 - Helicobacter Pylori y Cáncer de Estómago.
 - Parásitos como: Fasciolas Hepáticas en Cáncer de Vías Biliares, Eschistosomiasis y Cáncer de Vejiga, etc.
 - Sistema de control de agentes químicos con potencial cancerígeno conocido en agua, aire y alimentos. En asociación con organismos estatales, municipios, universidades y otros.
 - Control de niveles de Radiación Electromagnética en fábricas, oficinas etc.

Hay mucho trabajo por hacer, lo cual es reto y una responsabilidad para una institución como SOLCA, con la suficiente credibilidad para proponer estas acciones y capacidad para efectuarlas con eficiencia para bien de nuestra población.

Dr. Mario Leone Pignataro.
Director de Campaña Preventiva y Relaciones Públicas.

CORRESPONDENCIA:

ION SOLCA Guayaquil - Teléfono: 2288088 Ext. 325 - Fax: 2287151 - E-mail: cinstitucional@solca.med.ec